

Historia universitaria en imágenes: la Fototeca de la Universidad Autónoma de Aguascalientes (1973-2024)

La Universidad Autónoma de Aguascalientes (UAA) nació en 1973 y fue la primera universidad en el estado. Su antecesor fue el Instituto de Ciencias fundado en 1867 ¹ por el gobernador J. Jesús Gómez Portugal, en el convento de San Diego en el centro de la capital. En este edificio transcurrió su desarrollo educativo a lo largo de ciento seis años hasta que fue transformado en la UAA.

La historia del Instituto de Ciencias y de la Universidad Autónoma de Aguascalientes ha sido contada en memorias oficiales, informes de autoridades, estadísticas institucionales, investigaciones académicas y publicaciones culturales, entre muchas más, y un acervo que ha sido esencial para enriquecer dichos recuentos ha sido la Fototeca Universitaria, que se ha constituido como un valioso espacio para la recuperación de la memoria visual de la universidad.

En 2023 se cumplieron los primeros cincuenta años de la institución y ha sido en este archivo fotográfico donde investigadores, docentes, estudiantes y profesionistas, han encontrado las imágenes que dan cuenta de la vida universitaria desde su pasado como Instituto, y a partir de los años setenta hasta la actualidad. María Asunción Lluch señala que un archivo universitario “es un conjunto de documentos de cualquier fecha, formato o soporte material, producidos o reunidos en el desarrollo de las funciones y actividades de los diferentes miembros y órganos universitarios, organizados y conservados para la información y gestión administrativa, para la investigación y para la cultura”.² Tal como es el caso de la Fototeca Universitaria UAA.

Fototeca UAA. Ciudad Universitaria UAA, Aguascalientes, México ca. 1978





La idea de digitalizar los materiales gráficos con que contaba la Universidad Autónoma de Aguascalientes surgió en la década de 1990, cuando el personal del Archivo UAA lo propuso al entonces rector, el Ing. Gonzalo González Hernández (1990-1995), pero no se realizó. Luego, en 2007, el proyecto fue presentado al rector, M. en C. Rafael Urzúa Macías (2005-2010) y fue autorizado. En 2008 la nueva Fototeca Universitaria recibió patrocinio financiero y capacitación al personal del Archivo UAA por parte de ADABI (Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C.).

La primera etapa del proyecto fue de 2008 a 2011 con el rescate, la clasificación, la digitalización e inventariado de veinte mil negativos y la impresión de cuarenta mil imágenes que se tenían en resguardo. Con las imágenes digitales de este proceso se generó un repositorio digital que preserva los archivos digitales originales. El material de este acervo se ha ido procesando archivísticamente, organizándolo por periodo de rector, asignando a cada fotografía un número de catalogación y colocando una marca de agua. Desde inicio se propuso la consulta abierta de la Fototeca Universitaria en una página de internet y se creó el portal web "FOTOTECA UAA" con un sistema gestor de imágenes.



Fototeca UAA. Ciudad Universitaria UAA, Aguascalientes, México ca. 2019.

La Fototeca Universitaria fue inaugurada en 2010 al ser puesta en línea, y desde entonces hasta 2023 ha recibido las fotografías que genera el Departamento de Comunicación y Relaciones Públicas en cada administración. Actualmente, la Fototeca Universitaria está conformada por 441,168 fotografías, con Fondos Incorporados tanto del Instituto de Ciencias como de la Honorable Junta de Gobierno UAA, pero la mayoría abarcan desde la década de 1970 con eventos públicos y académicos de la institución, tales como conferencias, informes de autoridades, los laboratorios, profesores en aulas, actividades culturales, ferias universitarias, eventos deportivos, foros de vinculación, cine, teatro y el Museo Universitario, entre muchos más. En esencia, son imágenes que reflejan los ejes básicos de la UAA, la docencia, la investigación, la vinculación y la cultura.

La Fototeca Universitaria marca la historia de la institución y aporta a la investigación desde distintas perspectivas. En la actualidad el portal web FOTOTECA UAA cuenta con 2,950,674 de visitas desde su inicio. A finales de 2023 el repositorio de fotografías contenía 441,168 documentos digitales, de los que 110,976 son documentos físicos digitalizados (fotografías y negativos), y 330,192 nacieron como documentos digitales, de 1973 a 2022. Ya han sido catalogadas 46,546 imágenes, se han integrado 450 TAGS para agilizar las búsquedas, y se han recibido 10,512 comentarios. Se trata de un archivo fotográfico en el que las imágenes cuentan una historia paralela a la escrita, y por ello, un importante patrimonio histórico y cultural no sólo para la universidad, sino para la sociedad.

¹El título inicial fue "Escuela de Agricultura", que cambiaría en 1871 por Instituto Científico y Literario y otros nombres, aunque se le conoció como el Instituto de Ciencias.

²Lluch Adelantado, María Ascensión (2003). "Los fondos universitarios para la historia de las universidades," Ponencia. Universitat de València.